

Suscripción
Gerona un mes . . . 1 Pts.
Provincia y resto
de España Telm. 4 "
Extranjero " 750"
Número suelto
5 Céntimos

Ciudadanía

Anuncios, remitidos
y esuelas
Precios convencionales
De los originales firma-
dos son responsables
sus autores

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

AÑO I OFICINAS: Rambla de la Libertad, 33. GERONA **Miércoles, 30 de Noviembre de 1910** Dirección Telegráfica: CIUDADANÍA.—GERONA **Núm. 101**

EL FIERO LEÓN

TORNOSE-MANSO CORDERO

¿Que se hicieron de aquellas altivas arrogancias de los elementos conjuncionados por todas las derechas reaccionarias? ¿Acaso creyeron los organizadores de aquella monstruosa manifestación que había de celebrarse en San Sebastián, por no permitirlo el gobierno en Bilbao, aprovechando dichos señores la huelga que sostenían los mineros contra sus explotadores, para que hubiese terminado en una tragedia sangrienta, que los borregos católicos hubiesen entrado á sangre y fuego á todo lo que olfa á anticlerical, en venganza de no haberles dejado manifestarse, por la probabilidad de que se alterase el orden público, que era á lo que iban ellos?

¿Pensaban los directores de aquella serie de aplechs jaimistas, disfrazados de católicos, que tuvieron lugar, casi todos, en las cumbres de las montañas, como si fuera el toque de somatén que daban para encender otra vez la guerra civil en España, que su eco había de hacer vibrar las cuerdas del sentimentalismo tradicional de sus prosélitos?

¿Y qué de la fiereza con que querían combatir el proyecto de ley del candado?

La manifestación fracasó sin consecuencias.

Los aplechs solo sirvieron para hacer un día de campo, hartarse y adorar al dios Baco.

La ley del candado se aprobó en la Alta Cámara, puesto, los obispos y demás que más sañadamente habían de combatirla, el rabo entre las piernas y lamiendo, cual perros, los zarpazos que les daba Canalejas.

El Congreso la aprobará igualmente y no habrá pasado nada, tornándose la bullidora sangre de los terribles carlistas, deliciosa agua de horchata de chufas. Puede haber un paréntesis sensacional, con algún nuevo descubrimiento de nuestro gran Pelma....cio, como la otra vez descubriendo á los autores de las bombas que atribuyó el nuevo sabio Salomón, al partido Radical, y que la gente sería, de sentido común y juicio no hizo caso.

No quiero decir, con estas manifestaciones que hago, que con dicha ley la opinión republicana quede satisfecha, nó; lo que ella quiere, es separar la Iglesia del

Estado, expulsar á todas las órdenes religiosas, etc., etc., y cambiar la monarquía, que no puede darnos todo lo que es de justicia, por la república, que Canalejas se opone á todo trance. Lo más culminante de todo, en donde la gente puso más su atención, para ver su desenlace, era en el reto lanzado á son de bombo y platillos por el leader carlista Juan Vázquez de Mella

al presidente del Consejo de Ministros. Pero aún es la hora que diga esta boca es mía, tornándose (los hechos lo indican) la fiereza del león, mansedumbre de cordero. Ocasión tenían para demostrarla cuando la semana gloriosa y no lo hicieron. ¿Que nos demuestra? P. PUIG BOUILLE.

Violación de la niña Monserrat Iñiguez en el convento de Sta. Isabel de Barcelona

Habla el acusador privado Sr. Guerra del Río

Las cosas en su lugar.

Al anunciarse la venida del joven abogado señor Guerra del Río á Gerona, con motivo de venir á dar una conferencia en el Centro Radical, decidí interrogar á este amigo y compañero mío, sobre la candente cuestión apasionadora de los ánimos en Barcelona desde el mes de Octubre último, ó sea la violación en el convento de Sta. Isabel, de la niña Monserrat Iñiguez, por ser el señor Guerra el encargado de la acusación privada.

Al efecto, en la tarde del último domingo pasé á saludar al amigo y compañero en el Centro Radical. Me acompañaban los no menos amigos señores Auguet y Felip; y después de los saludos de rúbrica, le pedí un momento para hablar del asunto Iñiguez á fin de conocer el verdadero estado de este asunto, contestando el señor Guerra lo siguiente:

«Estoy á sus órdenes, y agradeciendo su interés por esta cuestión, debo manifestarle mi indignación por la facilidad con que ciertos diarios de Barcelona se han prestado á secundar á *El Correo Catalán*, carca-clerical defensor de las monjas de Santa Isabel, é iniciador de esta campaña de farsa, encaminada á desvirtuar los hechos ocurridos en aquel convento, hechos sobre los cuales, si hay justicia en España, deberá caer inexorable el peso de la ley, sobre el autor y cómplices de tan horrendo crimen.

Se ha tratado de negar la violación en el convento y esto está probado hasta la saciedad, por las declaraciones de la niña siempre iguales, por las certificaciones de los médicos y hasta por las contradicciones de bulito en que han incurrido tres ó cuatro de aquellas monjas, que ni la habilidad de ponerse de acuerdo han tenido.

Está probado por las declaraciones de la víctima, porque habiendo explicado el hecho en el momento mismo en que salió del convento, ante los vecinos, multitud de personas y en dos declaraciones ante el Juzgado, jamás ha incurrido en la menor contradicción; y además, porque el que haya oído hablar á esa pobre niña, comprende que dice verdad, que el hecho horrendo es cierto; el menos psicólogo comprende que sus palabras respiran sinceridad y candor; que en aquella cabezita no se encie-

rran los infames propósitos que le quieren suponer los infames encubridores de esos sátiras repugnantes que buscan á la sombra de un convento la satisfacción de sus torpes apetitos. Está probado por los médicos en sus certificaciones ó dictámenes, unidos al sumario, de los doctores Cots, Martínez (este presidente de los médicos forenses de Barcelona), Villarrasa, don Gaspar López y el médico de cabecera Dr. D. Rafael Canales. Todos ellos han justificado la existencia de la violación de la niña Iñiguez y no han modificado sus dictámenes por ahora á excepción del doctor Cots, quien, después de afirmar en su primer dictamen la existencia de lesiones de carácter traumático al rededor del ano, sale seis días después con otra certificación en que afirma que las lesiones, en el ano pudieron ser producidas por una lavativa mal aplicada; cosa que no admiten por lo visto aquellas monjas, las cuales declaran que tres ó cuatro días antes de salir la niña del convento, al ir á ponerle una lavativa, gritaba y se quejaba de que le hacía mucho daño, apesar de tratarse de una cánula muy fina, que en estado normal ningún dolor podía causar.

Está probado por las contradicciones de las monjas, en especial de la superiora, la cual primero manifestó que en el convento no entraba ningún hombre, y unos ocho días después dice la propia monja, al ser interrogada por mí, que entraba casi todos los días el cura llamado mosén Miguel, confesor de las asiladas. Esto por una parte; y por otra, la misma superiora dice, primero que el confesor no pasaba nunca de la iglesia, y más tarde reconoce que preparaba para la comunión á las niñas en una habitación del interior del convento, donde quedaba solo con las niñas, sentándoselas en las rodillas y acariciándolas, según declaración de un testigo presencial, el vecino Pablo Ventura.

Por último ha venido ese célebre dictamen de los doctores Horta, Humbert, Tansens, Company, Anguera y Bartomeus queriendo presentarlo los clericales como prueba para negar el hecho objeto del sumario. Y este dictamen se inutiliza, pierde toda eficacia ante la opinión imparcial y asted que es Letrado lo comprenderá

perfectamente, con sólo exponer que estos seis doctores emitieron dictamen un mes después, por lo menos, de violada la niña: este dictamen lleva fecha 7 de Noviembre, las lesiones estaban cicatrizadas ya el 24 de Octubre de que sirve ese dictamen pues, porque se ha recabado, sino para emprender una campaña indigna para despistar á la justicia á base del mismo, á fin de encubrir un crimen nefando, un atropello inicuo, público y notorio?

Confío en que los tribunales de justicia han de hacer que resplandezca ésta en un crimen tan monstruoso cual el que nos ocupa, por así exigirlo la opinión sensata, indignada y con razón ante inconcebibles impunidades.»

Hasta aquí el señor Guerra del Río, el cual se despidió de nosotros para salir aquella tarde de Gerona, con unos cuantos de sus correligionarios. Nosotros quedamos agradecidos á la atención del señor Guerra, pues de este modo nos proporcionó ocasión de poder ilustrar á nuestros lectores en asunto de tanta trascendencia cual el del proceso referente á la violación de la niña Monserrat Iñiguez en el convento de Santa Isabel.

P. ESTARTÚS.

ALS JOVES Federals Nacionalistes DE CATALUNYA

Se nos solicita la inserción de lo siguiente:

COMPANYS:

En el moment de posarse a la festa la Junta Directiva de la Joventut Federal Nacionalista Republicana de Barcelona se dirigeix a vosaltres para ratificar en els ideals y en els propòsits exposats en l'allocució que us fou endressada per la Comissió organitzadora de nostra naixenta entitat.

Cumplint doncs, lo en dita allocució promés, que es d'una necessitat urgenta para l'eficacia de la nostra actuació y la més bella ofrena que podem fer a la nostra Patria y al nostre partit, anem com a tasca primera y fonamental y comptant ab la vostra cooperació a l'organización y aplegament immediats de la joventut republicana catalana.

Anem a constituir la Jova Catalunya, para lo qual us demanem a tots el vostre esforç y el vostre entusiasme, com nosaltres us oferim el nostre. La nostra obra ha d'ésser una resultancia de la labor de tots els joves. Res se faria si uns quants, isolats, ens empenguessin la tasca.

Vinguen doncs a nosaltres, tots aquells que estimeu a la Patria y tots aquells que sentiu els dolors y els amors del nostre Poble. Sobretot de vosaltres, els qui viviu en les belles comarques camperoles de nostre terra, en les quals més anguniosa y més cruel es la lluita contra l'esperit del passat n'esperem un gest vigorós y decisiu para donar forma orgánica a la nostra Democracia rural, que es sustentácul incommovible de les institucions de govern popular.

L'unitat espiritual de Catalunya, base y raó dels seus anhels insatisfets d'Autonomia, n'ha de rebre també un gran benefici d'aquesta organi-

sació de la nostra Democracia rural qual impuls y consolidació ens pertoca a nosaltres, els joves.

Us invitem doncs, germans nostres de Catalunya, a associarvos y a organitzarvos allí ont encare no ho estigueu. Pera sembrar la llevor dels nostres ideals y pera combatre a l'enemic allí ont aquest hagi pres posicions; pera defensar y consolidar, en les ja nostres, el manament de les forces populars, rejoyentint les seves institucions de Govern y assegurant-les contra lo corrupció y'l quietisme y contre totes les causes de descomposició interna.

Poseu vos tot seguit a l'obra que ben aviat esperem cridarvos a una gran Assamblea en la qual, després de consagrar efusivament la nostra comunió, adoptarem un plan general de lluyta, una norma directiva de la nostra actuació.

Sense esperar lo aquest acord comú, ens permetem ja aconsellarvos la norma per la qual vostra obra serà eficaç.

La primera de les condicions que ha de tenir la vostra obra necessaria en els temps presents però més necessaria entre nosaltres, perquè ha de constituir la rectificació d'un pasat estèril, es la de l'utilitat.

Alguns esperits vells ens criticaràn potser que nosaltres, els joves, prediquem y volgüem una utilitat. Ens dirán que la Joventut, per dó de Naturalesa, es romántica, es idealista... Però es que nosaltres entenem que avui fins el valor del romanticisme ha cambiat. Mireu: ¿hi han avui més grans romántics que ls obrers? ¿Voleu un romántisme, un idealisme més gran y més generós que'l de pretendre capgirar la vella organització de la Societat humana? Y ab tot, fixeuvos que aquest romántisme, aquest idealisme, basa y'l mou un anhel d'utilitat, un desitj de millorament individual y colectiu de les classes avui posades en les últimes rengleres de la colectivitat humana.

Influenciat tot en el nostre temps per aquest nou romántisme, tota obra colectiva para ésser eficaç necessita tenir una utilitat social. Això es lo que demanem de vosaltres.

Poseuhi, mes ben dit heu de posarhi en la vostra obra, tot el foc, tots els entusiasmes generosos de la Joventut, però que la vostra obra tingui un valor humà, que reporti algun benefici a la colectivitat a la qual pertanyen.

La política per la política es avui un anticuat y absurd concepte. La política com a passatemps, com a jocs d'escacs ab multituds humanes, no es sols una estupidesa, es un crim. Perquè en nostres temps es un crim la pérdida consentida de nostres energies.

Aixís, en aquesta vella polémica de les formes de govern la República triomfa perquè'l poble no veu sols en la República un cambi d'homies y d'institucions, sinó un pas més en el camí de la seva emancipació.

Interveniu doncs, joves federals nacionalistes de Catalunya, positivament, en la vida social de la nostra terra. Entreu resoltament, com a forsa que marxa ab el temps però sense desviar el camí de les multituds proletaries, en aquest camp fecund de

BIBLIOTECA PÚBLICA
GIRONA